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原因分析

为什么是他？陈忠和、郎平都推掉了
在王宝泉因身体原因辞去主教练职务之后，两位前任主帅陈忠和与郎平便成为新任主帅的热门人

选。郎平在1996年率领中国队赢得奥运亚军，使当时处于低谷中的中国队再度走向上升通道。而陈忠和
带领中国队夺得了雅典奥运会的冠军，成就了中国女排的“黄金一代”。对于目前正处于动荡时期的中国
女排，人们自然期望两人重新出山。

不过，国家体育总局排管中心没有选择“和平”，而是任命女排三届助理教练俞觉敏担当帅位。
国家体育总局排管中心主任徐利详细介绍了排管中心选帅的过程。徐利说，排管中心在此前曾利用全国

教练员培训班的机会听取了全国排球教练员的意见，同时又征求了近10位原女排老教练员、老队员的意见。
徐利说：“在征求意见的过程中，大部分人都赞成陈忠和出来，再次执教。郎平和俞觉敏也是大家提

议的人选。”
在之后排管中心与陈忠和的沟通中，徐利透露，陈忠和经过慎重考虑后答复，由于目前身体不好，难

以承受主教练的工作，再加上目前陈忠和担任福建省体育局副局长，工作繁忙，不适宜有太大的波动。徐
利说：“陈忠和同时还表示，新老交替的过程总是需要的，希望能够把机会留给年轻人。”

而郎平也有着相同的答复，郎平也认为自己的身体状况不适合担任主教练，另外她与广东恒大女排
有合同在身，事务繁多。

就是在这种情况下，一向默默无闻的俞觉敏走向了前台，正式拿起了中国女排的教鞭。

主角声音

俞觉敏：我有能力带好中国队
对于自己的“转正”，俞觉敏表示非常激动。他说：“我是昨天晚上正式得到通知的。我在女排呆了6

年了，对队伍有感情，也感觉到担子很重。”
俞觉敏认为，他的优势在于经历了地方队、国家队，有着比较丰富的执教经历。而且在担任副

手时学习了很多东西。他说：“通过这几年的积累，我相信有能力带好中国队。我会尽心尽力，通过
努力使得中国女排有更好的发展。”

上任之后，俞觉敏的首要任务就是应对两个月内先后开幕的亚洲杯、世锦赛和亚运会，他表示，
虽然经过了换帅波动，但是中国女排在“真空期”并没有放松，在大奖赛结束之后进行了总结和调
整。在训练的强度和密度上也达到了一定的要求。

不过，俞觉敏谨慎地表示，刚刚上任还无法定下具体目标，他笑着说：“首要目标是让中国女排
处于一个上升的趋势当中，至于具体成绩指标，我刚上任，还没有和其他教练碰过头，等和他们开完
会再告诉大家。”

新帅鉴定

排管中心——
俞觉敏当主帅有优势

对于新任主帅俞觉敏，徐利给予了高度评价。他
说：“俞觉敏担任主教练有几大优势，首先他态度坚决、
决心大、热情高。其次他熟悉国际环境，熟悉球队，在
球队中的威信很高。再加上他经历丰富、年富力强。
在他代理中国女排主教练10多天的时间里，已经初见
成效。”

在北京奥运会之后一年半的时间里，中国女排三
次换帅，徐利用“始料未及”来表
达自己的心情。他说：“排管中
心一向非常重视中国女排教练
班子建设，但令人始料未及的
是，一年半时间里三次换帅，给
中国女排的备战造成了损失和
影响。出现这种被动的局面，中
心负有重要责任。中心会总结
教训，防止类似的情况发生。”

记者视线

新帅上任，老将回归
中国女排一切又要从头开始

当了10年助理教练的俞觉敏终于转正，然而他面对的却是一支近年来最为动荡的中国女
排，在他面前的执教之路将会布满荆棘。

在俞觉敏上任同时，中国女排18人的新名单也大致出炉，中国女排“黄金一代”的代表人物
周苏红赫然在列，而两名年轻的选手也加入阵容之中，他们分别是北京队年轻的主攻刘晓彤和八
一队的二传沈静思，而替补二传卞雨倩则被调整离队。俞觉敏将率领这支新的中国女排征战随
后的亚洲杯、世锦赛和亚运会。

深知女排问题的俞觉敏选择了“以老带新”这条最为稳妥的道路，在他的努力之下，老将周苏
红回归，而俞觉敏还透露，不排除还有其他老队员回归。

俞觉敏说：“现在中国女排需要有经验和一定水平的老队员来带动。我与冯坤和周苏红都有
过沟通，她们均表示如果有需要会回来，为国争光。周苏红回来，能够加强中国队一传的保证。
如果恢复得好的话，她也可以打接应二传。此后的人员调配也会多一些。”

先后做过陈忠和、蔡斌和王宝泉三任主帅的助理，俞觉敏最大的优势在于他对中国女排的情况
非常了解。在这个基础之上，俞觉敏提出了自己的想法，他说：“肯定会在前任的基础上有发展。快
速、多变、全面是中国女排的基础，在此之上，我会特别抓好扣球、拦网和发球三项主要得分手段。”

离伦敦奥运会仅有两年时间，但中国女排在这个备战周期却一直处于动荡之中。一年半的时间
里三次换帅。不同主帅执教思路和比赛风格上的差异使球队一直处于调整当中。在“黄金一代”全面
隐退之后，年轻球员却一直难以接班，再加上伤病不断，使得中国队在国际大赛当中一直艰难度日。

一直隐于幕后的俞觉敏这次终于走上前台，自起炉灶。同时，他“以老带新”的想法意味着中
国女排必须要重新磨合，但是留给俞觉敏的时间已经不多了。在接下来三个多月的时间里，他将
会接连面对亚洲杯、世锦赛和亚运会三场大赛。尤其是11月进行的广州亚运会，主场作战的中
国女排面临的压力将会非常之大。

“不进则退”的中国女排目前在世界上已经不再有优势，但是作为中国体育的一面旗帜，外界高
度的期望和自身实力的下滑是中国女排身上挥之不去的“包袱”。巨大的压力使得前任主帅王宝泉深
感力不从心、主动请辞。毫无例外，他的继任者俞觉敏也将面临同样的问题。 本版均据新华社电

女排新帅出炉 助理教练俞觉敏“转正”

为什么不是呼声很高的陈忠和、郎平？
“和平”的理由很简单：身体不好 事情太多 机会留给年轻人

新帅上任 周苏红回归 女排再次重新上路

国家体育总局
排球运动管理中心
昨日召开新闻委员
会会议，宣布现中国
女排助理教练俞觉
敏正式“转正”，出任
中国女排主教练，任
期至 2012 年伦敦奥
运会。

排管中心主任
徐利同时宣布，任
命赖亚文为中国女
排助理教练。中国
女排领队胡进兼任

教练。

十年助教生涯，曾辅佐三位女排主帅

俞觉敏 男，1960年出生，浙江人，

国家一级运动员，排球高级教练。
1975年~1984年，浙江省男排运动员；
1984年~1989年，中国男排运动员；
1989年~2001年，浙江省男排教练；
2001 年~2005 年，任中国男排助理教

练，主教练邸安和；
2005年~2010年，任中国女排助理教练；
2010年，任中国女排主教练。
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